
中央音乐学院

萧友梅音乐教育促进会成立

晓 晨

中央音乐学院一批热心于音乐教育工作，热爱学院、 关心学院建设的离退休教工和在职教工，在党的十四届
六中全会决议精神的启示、 鼓舞和指引下，根据我国专业音乐教育的历史和现状，结合学院的实际，发起组建了
一个理论与实践相结合的群众性、 公益性、 开放性的民间学术团体。 该团体以我国音乐教育事业的开拓者、 奠基
者萧友梅先生的治校办学精神和道德人品为榜样，立足学院，配合学院领导全面贯彻党的教育方针和文艺方针，促
进学院的建设；同时，面向社会，面向全国，面向世界，面向示来，为发展我国音乐教育事业作贡献。 鉴于音乐
界已有 “萧友梅音乐研究会”，为避免重名，更为了鲜明地体现该学术团体的特点，故命名为 “萧友梅音乐教育促
进会”。

促进会于今年春节 （2月7日） 正式宣告成立。 该村成立的同时，为学院和音乐教育界办的第一件实事，就是
联络人大常委会副委员长费孝通、 雷洁琼、 全国政协副主席钱伟长、 何鲁丽，民盟中央主席丁石孙，民革中央副
主席李赣骝，民进中央常委、 作曲空、 中国音乐著作权协会主席王立平以及周巍峙、 吕骥、 李焕之、 赵 、 李凌、
江定仙、 喻宜萱、 于润祥、 李德伦、 韩中杰等30多位文化艺术界的知名人士，共同倡议首先在中央音乐这院设立
萧友梅音乐教育建设奖，以奖励在教学、 科研、 教辅、 行政、 编辑、 后勤服务中做出突出成绩的教职工。 在条件
成熟时，“建设奖” 的范围将逐步扩大到其他音乐院校和整个音乐教育领域。 这一奖项的设立，还得到北京大学、
中国作家协会、 中国音乐家协会、 《音乐生活报》 等10多个单位的支持和响应。

促进会经过两上多月紧张而有序、 稳步而有速地工作，于4月19日—20日，在北京国门路大饭店，隆重举行
了首届会员大会暨 “建设奖” 管委会成立典礼。 大会由原学报副主编、 萧友梅音乐研究会副秘书长、 促进会主要
发起人之一黄旭东主持。国家教委艺术教育委员会主任、中国音协副主席、原中央音乐学院院长赵 致开幕词。音
乐研究员、学院原党委书记陈自明宣读了人大副委员长、员进中央主席雷洁琼的贺信，民盟中央秘书长俞泽猷、民
革中央副主席李赣骝分别宣读了石孙主席和何鲁丽主席的发言，统战部秘书长王北新代表统战部致词。 中国文联
主席周巍峙发表了重要讲话 （见封二） 。上海音乐学院院长江明 代表促进会名誉会长贺绿汀在会上宣读了有关谈

话；中国间协主席李焕之，萧友梅生毅事、 音乐研究员廖辅叔，指挥家、 中国音协副主席、 萧友梅学生李德伦，作
曲家王立平先后在会上发言。 中央音乐学院前院长于润洋代表建设奖倡议人在会上宣读了倡议书；北京大学常务
副校长王义遒代表倡议单位讲话。 萧友梅家乡代表中山市文化局副局长程锡铭在发言中表示，第二、 第三届建设
奖发奖仪式要争取在中山市举行。专程回大陆赴会的萧友梅长子、画家萧勤，萧龙梅侄女萧淑芳也在大会上发言，
他们在表达了对党和政府以及各级领导的感谢之情的同时，表示愿意为 “促进会” 和 “建设奖” 管委会做力所能
及的工作。

在大会上，中央音乐学院副院长、党委副书记王次 、副院长李续分别执促进会会牌和建设奖管委会会牌，由
促进会名流传会长吕骥和贺绿汀特派代表江明 、 廖辅叔和萧淑芳分别揭幕。

萧友梅音乐教育促进会的成立和萧友梅音乐教育建设奖的设立，正如中国音协李焕之主席说的那样： “这是我
国音乐事业上具有特殊意义的创举。”我们相信，促进会在党的领导下，在邓小平建设有中国特色社会主义理论的
指导下，经过大家的共同努力，一定能实现萧友梅生前孜孜以求、 为之奋斗终生而没有实现也不可能实现的理想
和事业。

萧友梅先生为发展中国现代音乐教育事业的开拓精神和他的光辉业绩，必将随着 “促进会” 的成立和 “建设
奖” 的设立而发扬光大，永世流芳。
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